

## Tema 7. La derrota de la alianza de Jabín

Unidad: El diagnóstico militar

### I. Base bíblica

#### Salmos 147:10-11

No se deleita en la fuerza del caballo, ni se complace en la agilidad del hombre. <sup>11</sup> Se complace Jehová en los que le temen, Y en los que esperan en su misericordia.

### II. Texto de desarrollo

#### Josué 11:1-4

Cuando oyó esto Jabín rey de Hazor, envió mensaje a Jobab rey de Madón, al rey de Simrón, al rey de Acsaf, 2 y a los reyes que estaban en la región del norte en las montañas, y en el Arabá al sur de Cineret, en los llanos, y en las regiones de Dor al occidente; ... 4 Estos salieron, y con ellos todos sus ejércitos, mucha gente, como la arena que está a la orilla del mar en multitud, con muchísimos caballos y carros de guerra.

### III. Introducción

El libro de Josué no es un manual de cómo alcanzar el éxito en la guerra, sino es para conocer de cerca la presencia de Jehová de los ejércitos en sus propósitos militares. Es una de las formas de conocer a Dios más cercanas, puesto que, en medio de la presión del ataque del enemigo, los ejércitos de Dios tendían a ser frágiles, en ese tiempo, sobre todo por los temores notorios en el carácter de Josué. Esta estrategia de dejar el libro de Josué como un tratado de guerra espiritual ha demostrado ser eficaz y significativo, porque elimina la posibilidad de una autoconfianza en las fuerzas y las habilidades del pueblo de Dios.

El temor de Josué en esta campaña militar pronto quedó diluido ante la seguridad de la intervención divina y lo planeado en el cielo para obtener una victoria total. Esta guerra tiene un especial significado porque los enemigos de Israel estaban mejor preparados con caballos, carros y armas de guerra, y, desde luego, Josué pudo haberse impresionado antes que Dios le hablara, al notar las multitudes de la alianza de Jabín, tan numerosos como la arena del mar. El historiador Flavio Josefo estima que eran 300 mil soldados de infantería, 10 mil soldados de caballería y 20 mil efectivos en carros de guerra. Esta circunstancia tan poderosa evitaría la tentación de confiar en el poder de la capacidad de combate, como el día en que fueron vencidos en la ciudad de Hai.

La estrategia operativa de la guerra contra la alianza de Jabín fue de la misma manera que Moisés planificaba los combates contra el Adversario en el desierto. No era un estilo de guerra regular, sino que se operaba a través de grupos de asalto sorprendidos. Toda la operatividad y logística del ataque era solo de relativa importancia, puesto que la guerra no sería por las habilidades terrenales del ejército, sino por la presencia de Dios que estaba atrás de aquel combate.

Los planes y las tácticas fueron útiles y necesarias en la medida que contaban con el respaldo de la acción redentora de Jehová.

Al parecer, la primera ciudad a ser destruida fue la de Hazor, donde reinaba Jabín, estaba habitada por unas 40 mil personas. Los hallazgos arqueológicos revelaron que eran sumamente idólatras, al encontrar objetos sagrados de los cananeos. Esto ha

demostrado que la ciudad rendía culto a una divinidad solar que se asociaba con el toro. También se encontraron evidencias de la destrucción de estos objetos sagrados por el ejército de Israel. Esto permite comprender que el pueblo entendió que Jehová es Dios, y que su fidelidad les había permitido la victoria.

### **Josué 11:8-9**

Y los entregó Jehová en manos de Israel, y los hirieron y los siguieron hasta Sidón la grande y hasta Misrefotmaim, y hasta el llano de Mizpa al oriente, hiriéndolos hasta que no les dejaron ninguno. 9 Y Josué hizo con ellos como Jehová le había mandado: desjarretó sus caballos, y sus carros quemó a fuego.

En nuestros tiempos la iglesia se ha llenado de estrategias humanas para hacer la obra de Dios, y, lo más relevante de esto es que, aparentemente, ignoran la presencia del enemigo, puesto que sus estrategias son puramente humanas, cargadas de sensacionalismo, de atractivos importados del mundo; música extraña, imitando el estilo de los artistas que triunfan en el mundo. El uso de las estrategias de Dios, el reconocimiento claro del poderío del enemigo y la incorporación de Dios en las batallas de la iglesia, han quedado al margen, precisamente, por eso les es necesario atraer a las personas con atractivos mundanos.

### **Isaías 30:1-2**

¡Ay de los hijos que se apartan, dice Jehová, para tomar consejo, y no de mí; para cobijarse con cubierta, y no de mi espíritu, añadiendo pecado a pecado! 2 Que se apartan para descender a Egipto, y no han preguntado de mi boca; para fortalecerse con la fuerza de Faraón, y poner su esperanza en la sombra de Egipto.

## **1. La estrategia de Dios**

Las victorias del ejército israelita, en el sur del país alertó a Jabín, rey de Hazor, que en otro tiempo había sido el líder de los demás reyes del norte. Esta confederación fue mucho más grande que la alianza de los reyes del sur. Desde luego, debido a las derrotas que Jabín observó en las guerras previas. Esa fue la razón por la cual convocó a todos los reyes del norte, de las montañas, y aún los sobrevivientes de las batallas del sur. Sin duda, Dios estaba detrás de aquella operación para juntarlos en un solo ejército, primero para que el ejército de Israel y sus líderes mantuvieran una rendición voluntaria a Dios, debido al temible ejército que venía sobre ellos y, segundo, para darle un solo golpe a las principales tribus, pendientes de conquistar.

Es interesante lograr entender que Dios maneja y, de alguna manera influye en los enemigos de su pueblo para alcanzar objetivos: para instrucción en la guerra, para disciplinar, para enseñarles a confiar en Él; y para evitar un engrandecimiento desmedido del ego del pueblo.

La iglesia del Señor debe aprender a utilizar los recursos celestiales, tales como: La Palabra, la oración, la alabanza y el ayuno, para lograr los objetivos de naturaleza espiritual y evitar, a toda costa, pelear contra carne y sangre.

El libro de Josué está lleno de las estrategias de Dios y en el Nuevo Testamento encontramos la carta del apóstol Pablo a los efesios con instrucciones precisas de orden espiritual, pero con la intervención apropiada de los creyentes.

### **Efesios 6:12**

Porque no tenemos lucha contra sangre y carne, sino contra principados, contra potestades, contra los gobernadores de las tinieblas de este siglo, contra huestes espirituales de maldad en las regiones celestes.

## 2. La obediencia de los líderes

Fue de vital importancia para la conquista de Canaán la capacidad de Josué de conocer a Dios personalmente, escuchar con agudeza sus instrucciones, y con un corazón sencillo para obedecer. Es indudable que la conexión entre Dios y los hombres es sumamente delicada y frágil por la parte humana, que normalmente, tiende a no comprender adecuadamente las instrucciones, o adicionar su criterio, como le pasó a Saúl, en unguido de Dios, en su última batalla.

### 1º Samuel 15:24-25

Entonces Saúl dijo a Samuel: Yo he pecado; pues he quebrantado el mandamiento de Jehová y tus palabras, porque temí al pueblo y consentí a la voz de ellos. Perdona, pues, ahora mi pecado, 25 y vuelve conmigo para que adore a Jehová.

Al analizar la capacidad de obediencia en nuestros tiempos, podemos notar que primero le ha acontecido una pandemia de sordera para escuchar la voz de Dios, y, por otro lado, una fuerte inclinación a los intereses personales. Esto, lógicamente tiene desubicadas las prioridades de un siervo de Dios. De ahí las constantes derrotas y los esfuerzos humanos que son manifiestos para lograr mantener un equilibrio económico y en otros aspectos de las iglesias locales.

### 2º Timoteo 2:3

Tú, pues, sufre penalidades como buen soldado de Jesucristo. 4 Ninguno que milita se enreda en los negocios de la vida, a fin de agradar a aquel que lo tomó por soldado.

## 3. El resultado

El panorama que vemos en los resultados de la conquista de Israel en Canaán, dirigida por Dios, podría describirse de mejor manera, al analizar el regreso del arca del pacto a través de David, del exilio, donde se puso de manifiesto una excelente decisión, unidad del pueblo, una manifestación sacerdotal jamás vista, con música, con salmos y cánticos espirituales escritos por salmistas experimentados en el conocimiento de Dios, y en su relación con Dios, que, aunque se cometieron normales en un acontecimiento sin precedentes históricos, en cuanto se vieron resultados inadecuados en el proceso, se detuvo el proyecto para revisar detenidamente el contenido bíblico-teológico, a fin de traer el arca, como fue trasladada del Sinaí hasta Canaán, no hay duda que cuando de Dios se trata, debe ponerse especial cuidado, hasta donde se logra ver la luz, para echar andar estos proyectos que deben seguir, celosamente los pasos escriturales.

La reanudación del proyecto de David, en el retorno del arca fue un éxito, porque se habían eliminado todos los aportes humanos, y se había dejado solamente la sencillez de las instrucciones de Dios.

Josué pudo experimentar la gran victoria por haber seguido paso a paso, las instrucciones de Dios. La iglesia hoy debe investigar, cuidadosamente, los primeros cien años que quedaron registrados en las Escrituras, en cuanto al manejo ministerial de las iglesias locales, y la comprensión del cuerpo de Cristo.

## Conclusión:

### Mateo 18:3-4

De cierto os digo, que si no os volvéis y os hacéis como niños, no entraréis en el reino de los cielos. 4 Así que, cualquiera que se humille como este niño, ese es el mayor en el reino de los cielos.